

études scientifiques et il fut l'un des fondateurs et des bienfaiteurs de la Société d'histoire naturelle de Montréal qui existe encore.

Le 10 janvier 1820, il avait épousé, à Montréal, Anne-Françoise Bruyères, fille mineure de feu Ralph-Henry Bruyères, ancien lieutenant-colonel des Ingénieurs royaux, et de Jeanne Dunbar.

L'honorable Toussaint Pothier décéda à Montréal, le 22 octobre 1845.

Après la mort de l'honorable Roch de Saint-Ours, qui était shérif de Montréal (*V. B. R. H.*, 1919, p. 235), l'honorable Pothier fut appelé à recueillir la succession du défunt conjointement avec Andrew Stuart (21 septembre 1839), mais il se produisit quelque fait, encore ignoré, qui empêcha les nouveaux titulaires de prendre leur poste, car cinq jours plus tard, le 26 septembre, deux autres shérifs conjoints, tous deux Anglais, cette fois, étaient désignés pour les remplacer.

E.-Z. MASSICOTTE

QUESTIONS

M. Adjudant Rivard, membre de la Société Royale, vient de recevoir un prix de l'Académie Française pour son délicieux volume **Chez nous**. Je sais que M. Louis Fréchette a également été couronné par l'Académie Française pour un volume de poésies. D'autres auteurs canadiens ont-ils reçu des distinctions aussi flatteuses de l'Académie Française ?

LIVRE

—On annonce pour le mois d'août la visite de la reine de Roumanie au Canada. La plupart des souverains d'Angleterre, depuis la Conquête, ont fait des séjours au Canada mais avant de monter sur le trône. Le Canada a-t-il eu comme hôtes des souverains **en exercice** ? Je serais fort curieux qu'un lecteur du **Bulletin** éluciderait ce petit point d'histoire afin de mettre fin à une discussion qui dure déjà depuis plusieurs semaines.

XXX

—Je sais que l'abbé Richard, curé de Détroit, a été pendant plusieurs années membre du Congrès des Etats-Unis. Le fait a déjà été mentionné dans le **Bulletin**, je crois. Mais l'abbé Richard était un Français de France. Avons-nous en des Canadiens-Français membres du Congrès des Etats-Unis ? L'honorable M. Pothier n'a-t-il pas été membre du Congrès avant d'être gouverneur d'un des états de l'Union Américaine ?

AMERIC

—Vous obligerez beaucoup un mutualiste en l'informant si nous avons emprunté la forme de nos sociétés de secours mutuel à la France, à l'Angleterre ou aux Etats-Unis. Où ont été établies les premières sociétés de secours mutuel dans la province de Québec ? La Société des Artisans Canadiens-Français, l'Alliance Nationale, les différentes Unions Saint-Joseph sont des sociétés de fondation relativement récente. Il y a dû y en avoir d'autres avant cela.

MUTUEL